

Aumento de precios en alimentos detona el deterioro de los salarios (El Financiero 30/01/12)

Aumento de precios en alimentos detona el deterioro de los salarios (El Financiero 30/01/12)Zenyazen Flores Lunes, 30 de enero de 2012 Mexicanos gastan 8% más en la canasta básica individual.La tendencia continuará el resto de 2012.En situación de sobrevivencia, 60% de los trabajadores. · Apoyo excepcional y expedito por la sequía La afectación por los cambios de clima en el campo provocó que el alza en los precios de los alimentos detonara el deterioro de los salarios, tendencia que continuará todo 2012 si no se "frena" la escalada de precios de la canasta básica que se registra desde hace al menos un año. De febrero de 2011 a la segunda semana de enero del año en curso, el costo del consumo individual mensual de productos básicos pasó de 522.80 a 564.67 pesos, un incremento de 8 por ciento, establece el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de Diputados. En contraste, el salario mínimo sólo aumentó 4.2 por ciento, para ubicarse en 60 pesos en promedio para las tres áreas geográficas, un porcentaje "escaso" que no compensó las subidas que presentan distintos productos de la canasta, señala en su análisis de enero de productos básicos. Con estos resultados, el incremento del valor de la canasta básica del consumo mensual de una persona creció 41.90 pesos, por lo que actualmente tendrá que trabajar poco más de cinco horas adicionales para mantener el mismo nivel de consumo de febrero de 2011. Ello confirma el deterioro del poder adquisitivo del salario, principalmente de las familias de menores ingresos, que son las que invierten la mitad de éstos en la adquisición de alimentos. Isaías González, secretario general de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC), advirtió que dos terceras partes de los trabajadores están en situación de "sobrevivencia", ya que no perciben los ingresos suficientes para adquirir los básicos. Con base en datos oficiales, refirió, alrededor de 66 por ciento de la Población Económicamente Activa (PEA), 30 millones 650 mil, perciben entre uno y cuatro salarios mínimos, cuando el costo de la canasta básica, que incluye educación, vivienda y vestido, es ya equivalente a seis minisalarios. Patricio Flores, vocero de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), dijo que la cuesta de enero se agravará cuando los efectos de la sequía se vean reflejados en el desabasto de alimentos, por lo que al menos hasta marzo la clase obrera padecerá una situación de insuficiencia en la adquisición de básicos. De hecho mencionó que en 2011 la CTM registró un alza de 15 por ciento en el precio de la canasta básica nacional, que no puede ser cubierto con los aumentos salariales logrados el año pasado, de entre 4 y 5 por ciento en promedio. Presiones El análisis del CEFP tomó como muestra 19 productos de la canasta alimentaria rural elaborada por el Coneval, basada en un consumo individual mensual: tortilla, aceite comestible, azúcar, pasta para sopa, retazo con hueso, pollo entero, huevo, leche entera, frijol negro, arroz, cebolla, chile jalapeño, jitomate bola, limón, manzana, naranja, plátano, agua embotellada y refresco de cola. De los productos elegidos destaca el incremento en el precio de la tortilla, principal alimento básico de consumo popular, que subió 9.5 por ciento en el periodo de referencia, por lo que el consumo individual estimado se elevó de 59.09 a 64.72 pesos mensuales en supermercados, esto considerando que la ingesta permanece sin cambios (217.9 gramos por día, según el Coneval). Sin embargo, esos 64.72 pesos podrían aumentar si se toma en cuenta el precio en tortillerías, que promedia 11.87 pesos por kilo a nivel nacional, por lo que el gasto en consumo mensual de ese producto llega a 77.59 pesos y el de la canasta básica a 577.55 pesos, es decir 54.8 pesos más que en febrero de 2011. El CEFP advierte que las presiones inflacionarias en los alimentos seguirán latentes en los próximos meses ante la escasez de básicos por la menor producción de bienes agrícolas como consecuencia de la problemática ocasionada por el cambio climático. Si bien se está tratando de garantizar el abasto mediante mayores importaciones para aminorar la subida en los precios, "éstas podrían ser cada vez más caras debido a la reciente apreciación del dólar, presionando al alza los precios internos de los alimentos".